
第３回南風原町議会報告会における報告書

（１）議会報告会で説明した意見・要望等

１ 町議会は、これまで条例案や予算案に対して修正したことはあるのか。町議会として予算を伴

う条例等の制定はないか。

→ 条例案や予算案に対して修正可決した事例はある。

２ 町議会では、自治会加入を取り巻く諸問題、主に自治会加入を推進する方策をどう考えている

か。また、自治会にある女性会が町女性連合へ加入していないことについてもどう認識してい

るか。

→ 自治会を取り巻く諸問題への対応と町女性連合会への未加入について、それぞれの字・自

治会が取り組んでいる事例を紹介し、現状を報告・説明する。加えて、転入手続時に自治

会加入に関する６点セットを配布することで自治会加入を促進している町（住民環境課）

の取り組みを説明する。町議会では、担当の総務課とともに粘り強く町民の自治会加入促

進に努める旨を説明した。

３ 町の財政に関する概要を説明ください。

→ 配付資料の『ハイさいよーさん』及び『議会だより』に詳細がある。今年度予算は、一般

会計と特別会計の合計で当初予算が２００億円を超えた。

４ 町の借金が総額１２５億円で一人当たり約３４万２千円も抱えている理由は何か。

→ 行政サービスの維持、将来に渡る世代間負担の公平性、地方交付税による後年度の予算措

置等が理由である。

５ 後期高齢者医療特別会計予算の議決について、賛否が分かれた理由はなぜか。また、本会議で

の討論の仕組みはどういうものか。

→ 後期高齢者医療制度そのものに反対していることが理由である。議会では、議決を行う前

に討論する機会が与えられる。否決されれば予算執行ができない。

６ 特定健診の受診率アップを図るよう求める

→ 本町の平成２３年度以降の実績値は、すべて目標値を下回っており、町は関係部署と連携

を密にして取り組む方針と確認した。

７ 救急医療キットの周知を図り、配付数を増やすよう求める。

→ 議会報告会終了後の調査より、救急医療キットは、平成２３年１０月に南風原町救急医療

情報キット配付事業実施規程が制定され、当初５００個購入した後、現在８８個を配付、

登録している。保健福祉課は、継続して町広報及び町ホームページによる同事業の周知広

報を強化に努めるとのこと。

８ 議会報告会資料にある農作物被害防止対策資材購入補助金に係る申請手続をJAに任せっきりに

することなく、JA組合員でない人でも補助が受けられるように取り組んで欲しい。

→ 南風原町農作物被害防止事業補助金交付要綱では、補助金交付対象者をJA組合員に限って

いない。



９ ファーマーズマーケット建設について、事業主体はJAだが、町はどのような関わりを持ってい

るか。

→ 国・県への建設補助金交付申請を町を通して行っており、建設補助金額は、２億５５０万

円である。また町は、ファーマーズマーケット周辺の町道整備等を行っている。

10 ファーマーズマーケットは是非成功して欲しい。町民が潤えるように町が意見等を提案して、

それを反映させて欲しい。ファーマーズマーケットに、JA組合員以外の農業従事者が農作物を

出荷できるように、町が負担してでも取り組んではどうか。

→ 町から意見・要望等は提案できるが、事業主体がJAのため、それが反映されるかは確約で

きない。町議会も町と同様に様々な意見（とくに観光客の集客を念頭に置いた意見）等を

提案したい。

11 やさしい観光地づくり事業の具体的な事業内容を説明ください。

→ 観光客が町内を観光する際に便利な情報をスマートフォン等を使って町内全域で情報収集

できるようにするためのWi-Fi（無線LAN）整備事業である。

12 津嘉山・２号・３号公園整備事業は２億５，０００万円の予算計上があるが、この金額は総事

業費なのか。

→ この金額は、総事業費でない。

議会報告会終了後の調査より、津嘉山・２号・３号公園整備事業の総事業費は、約２６億

円である。津嘉山北土地区画整理地内の近隣公園（津嘉山公園）、街区公園（１号，２号，

３号，４号）及び津嘉山緑地の総事業費は、約３６億６，０００万円である。財源は、国

県補助と町単独も含む。

13 津嘉山北土地区画整理地内に３つも公園が出来るのは多すぎないか

→ 都市計画上の適正な範囲内で公園整備が行われている。

14 津嘉山保育園北側に緑地が計画されているが、津嘉山公園と別事業か。

→ 津嘉山緑地は、つかざんトンネルを覆う緑地として整備し、津嘉山公園とは別事業である。

15 南風原南インターチェンジ周辺の土地利用をもっと考えて欲しい。同地区は、土地利用の規制

があるため企業誘致等が行えない。現行の土地利用計画を企業誘致ができるように変更しない

と、企業誘致や町民の雇用創出、周辺地区の活性化等が進まないと考えるがどうか。

→ 同地区は、県の土地利用計画を変更する必要があること及び私有地に埋もれている埋蔵文

化財の発掘に係る個人負担を要すること等から容易に土地利用計画の変更をできない状況

にある。そのため、同地区と隣接する本部・喜屋武・照屋の土地利用計画の変更から先行

して取り組んでいる。

16 町全体の下水道普及率を示して欲しい。

→ 町計画面積に占める供用済み面積は、４５．９％である。

17 本部・喜屋武・照屋の下水道計画が今年の予算に計上されていない理由及び３地区への下水道

整備を早期に取り組むよう求める。

→ 町議会としては、津嘉山北土地区画整理地内で建物が建つ前に下水道整備を行うことが優

先だと考えている。３地区については雨水幹線整備を予定しており、一部設計事務も終え

ている。３地区の下水道整備時期については未定である。



18 照屋十字路から翔南小学校までの通学路が危険である。歩道整備等を行い、改善できないか。

→ 当該道路は、県道であり、町では整備できないが、子どもたちの安心・安全を守るために、

町議会として、町及び県に対して何らかのアクションを起こしたい。

19 北丘小学校の大規模改造工事並びに当間原十字路から北丘小学校までの通学路の安全対策につ

いて、どう取り組んでいるか。

→ 全議員で現場調査を行い、必要があれば町に対応策を要求している。

20 昨年意見を述べた津嘉山小学校の教室整備について、現在でも津嘉山小学校に空き教室がない

という理由で津嘉山公民館を利用して放課後子ども教室推進事業を行っている。配付された議

会報告会資料では、町の処理状況が「検討中」となっており、進展がみられない。同事業は学

校施設で行うべきだと思う。

→ 実際の授業をする教室数は足りているが、空き教室を利用した放課後子ども教室推進事業

は実施されておらず、「検討中」と回答した。

21 公民館を利用した放課後子ども教室推進事業については、沖縄振興特別推進交付金（一括交付

金）を利用してはどうか。

→ 議会報告会終了後の調査より、同事業は、一括交付金と別の補助事業（学校・家庭・地域

の連携協力推進事業補助金）で運営されていることが確認された。

22 隣接した自治体間で公共施設の相互利用が行われている事例があるが、本町ではどうか。

→ 現在、那覇市と陸上競技場の相互利用に関する協議を行っている。以前、町長は図書館に

ついても検討すると意思表示をした。公共施設が相互利用できるようになったために、町

外在住者の利用が増え、地元の人が利用しにくくなっては困るので、慎重に検討する必要

がある。

（２）議会・議員に対する意見・要望等

１ 昨年度、町長等へ提出した要望書等がその後どう処理されたのかを詳しく説明して欲しい。

２ 議員・議会全体で子どもたちの通学路について考えて欲しい。

３ 町の財政について、財政力指数の指標を用いる等もっとわかりやすく議会広報に載せて欲しい。

４ 自治会加入促進について、アイディアを出して進めて欲しい。

（３）議会報告会のあり方に対する意見・要望等

１ 議会報告会や議会の内容をもっと宣伝すべきだ。

２ 議会報告会にもっと多くの人を集めるべきであり、そのため各議員が努力をするべきだ。

３ 議会報告会資料にある昨年度の要望、意見とその処理状況の回答に、「調査中」や「検討中」と

多々あるが、進展しているのか。１，２年で解決できないものか。

４ 昨年同様に各小学校区ごとの開催を検討するよう意見があった。

５ 議会で発言要請した事項がどう処理されているのか詳細に説明することを求める意見があっ

た。

６ 意見交換会は色々な意見、質疑がでていて、取り組みとして大変良い。



（４）その他、以下の意見がありました。

１ 子どもたちの登校時の交通整理がPTAだけでは対応できない部分がある。毎日安全指導ができる

方がいたらいいと思う。

２ 字・自治会の事業に子どもたちを参加させるには親の意識を変えなければならない。

３ 子どもたちや若い層の字・自治会事業への参加が少ない。

４ 自治会の加入率を上げる方策が必要だと思う。

５ 観光地は、見たい、行きたいという場所づくりをする人がいて成り立つと思う。

６ 公民館を利用した活動が活発化するよう公民館事業を充実させるよう取り組みを求める。

７ 黄金森公園や高速桁下、ファーマーズマーケット等を結ぶ広域のウォーキングコースを設定、

整備するよう提案する。

（５）アンケートにあった提案・要望

１ カンナの花を第２の町花にできないか。

２ 一括交付金事業で沖縄県は観光事業に力を入れているが、南風原町の観光地づくり事業費が少

ないと思う。観光地名所づくりなどに、事業費を大きくして力を入れて欲しい。

３ 神里ふれあい公園にも駐車場を作って欲しい。日曜日等、少年野球をしている時の路上駐車が

多いため、通る時に不便である。

４ 農業にももっと力を入れて欲しい。


